

LA PROTESTA

La cuestión agraria

Nuevo aspecto del movimiento Ligeros apreciaciones al respecto

Fatalmente, como lo auguramos ayer y lo constatamos hoy, el simple juego de intereses que revisió en el primer momento la resistencia campesina, tenía que transformarse al solo impulso de los mismos litigantes en la obsesante cuestión de las cuestiones: la igualdad social. El arado abandonado sobre las grandes sábanas de las tierras sin cultivo unido al insistente huronear de los desalmados milicos de campaña, tenía que poner ante los ojos ingenuos á fuerza de ser sinceros, de los rudos campesinos, el irrisorio problema de la justicia humana. La limitada lucha por ese sube y baja de los precios de la tierra, tenía que encaminarse, en favor de la libertad, hacia ese ilimitado campo de las sanas, conscientes y salvadoras vindicaciones. Por otra parte, la agorería embrollona de la prensa conservadora tergiversando las causas de este justo movimiento ó levantando aparatosas polveradas á cada asomo de justificada rebeldía, no podía hacer otra cosa que poner en guardia al campesino en contra de esos virtuosos poderes que se escudan en la legalidad para hablar y proceder ilegalmente. Debido pues á estos factores que hartó conocidos los tenemos como negativos para su propia causa, el inicial descontento de los agricultores argentinos háse desdoblado en ese peligroso dilema social que con tanta razón los gobiernos temen tanto y es de creer—si el esfuerzo no se malogra por la inactividad de nosotros mismos los revolucionarios—que dentro de poco le podamos decir á todos esos que hoy nos muestran los dientes amurallados tras las filas de bayonetas, que con la campaña en armas, estamos todos, y que allí á campo abierto y como en Méjico, les demostraremos que si fuertes, constantes y testarudos fuimos para defender la libertad desde la férrea tribuna de nuestra prensa, constantes, fuertes y mil veces más testarudos seremos para conquistarla en el ansiado terreno de los hechos.

El campesino y el poseedor

No puede ser más desesperante la situación del agricultor: amordazado y unido como un buey á ese yugo brutal de los contratos, que legaliza muchas veces el arrastra sable y todo poderoso señor de la campaña: el comisario. De una información dada á «La Razón» por el doctor P. Pico, abogado é administrador de los colonos de la pampa, atención é independencia campesinos, que nada bueno puede hacer el mediador más bueno—extractamos esta pequeña muestra que ilustra por sí sola al más profano, sobre lo que son y serán siempre los contratos:

- 1.º Obligación de los colonos de entregar el 25 % de su cosecha, la que es previamente seleccionada por los propietarios ó colonizadores, lo que equivale á decir que entregan un 40 % en vista de la calidad del producto.
- 2.º Que los colonos deben trillar con máquinas de los colonizadores.
- 3.º Que deben asegurar el trigo en las compañías que representan los colonizadores.
- 4.º La absoluta prohibición de subarrendar para almacenes, á fin de evitarse competidores para sus propios negocios, en los que se venden los artículos más indispensables á estos precios sencillamente estupendos: una bolsa de harina, 16 pesos; un cajón de petróleo, 14 pesos; la galleta 35 centavos el kilo (más cara que el pan de primera en ésta); arroz ordinario, 15 centavos el kilo; azúcar de segunda, ochenta y cinco centavos el kilo. Todos estos artículos se entregan al colono previa firma de pagarés en blanco.
- 5.º Pagarés en blanco. ¡Robo libre! La estafa hecha ley y librada para su aplicación al criterio—¡qué criterio!—y voluntad—¡qué voluntad!—del más estóldo ladrón de todos los ladrones: el terrateniente.

La autoridad y el colono

Proverbial es y ya á nadie asombra el suceso, la inutilidad de la autoridad sea ésta quien y de dónde sea, cuando de respetar y defender derechos é intereses proletarios se trata. La autoridad rural ó sea la milicia de campaña de la República Argentina, forma sin embargo, por ser más bruta, una irritante excepción en esta universalidad de la brutalidad armada. Para el milico de campaña nada es respetable ni inaccesible al golpe de su machete. El hogar del campesino no es más que un

inmediatamente que vió organizarse esa floriente empresa de estafadores. Las asambleas disidentes dan sus efectos, no lo negamos, pero la experiencia nos enseña que más efecto produce en ciertos tipos una buena paliza á tiempo, que el mejor libro de sociología. Más para que todos entiendan explíquemos.

El señor Marcal Prévost, en una correspondencia publicada por «La Prensa» de Buenos Aires, comenta de este modo la discordia de los «comunistas» de Albi:

«El asunto no es edificante é instructivo solamente. Ilumina con una luz sangrienta la cuestión del trabajo libre y de la obra para el obrero. Valdría que se meditara y que se sacaran en lecciones sobre la «Ciudad Futura».

«La fábrica de vidrio obrera fué construída en Albi é inaugurada en medio de la alegría general.

«La vidriera para los vidrieros, primera aplicación de la pura doctrina socialista, primer asiento de la ciudad futura, seguida muy pronto de la mina para los mineros, la fundición de hierro para los herreros, la tierra para los labradores, etc., etc.

«Podéis figuraros, fácilmente, los hermosos artículos y los sobrios discursos. Pero por más derecho que tuvieren á los beneficios del trabajo, los obreros necesitan ser dirigidos.

«La vidriera, como la mina, tienen necesidad de ingenieros. ¿No es todavía el ingeniero algo como un patrón, un dueño, ó al menos jefe?

«No importa: nombraron un director. Pero tuvieron cuidado de elegir un ingeniero convencido, muy hábil, y además, muy celoso y honrado.

«Después de haber suscitado tan vivo entusiasmo, la vidriera obrera de Albi no hacía ya hablar de ella cuando se supo de pronto que sus negocios iban muy mal, que la discordia reinaba entre el director y los obreros, y que, más bien que obedecer las órdenes de éste, los obreros se ponían en huelga.

«¿Qué había sucedido? Qué el director, muy hábil en su oficio, lo repito, había observado, una porción de errores y de torpezas técnicas, y que pretendía reformarlas. De ahí el descontento, los rumores, las deserciones, y muy pronto un complot verdadero que tendía, nada menos, que á expulsar al director, á... desmembrarse de él—¿lo entendéis bien?—como de un inoportuno tirano.

«¡Rudo golpe para los adeptos de la revolución social! Y tanto más rudo, cuanto que, á no poder dudarlo, el ingeniero tenía mil veces razón. Y la misma razón nos da á entender, puesto que quería mejorar los procedimientos de fabricación y como socialista, puesto que quería reparar más justamente los salarios según el mérito, el trabajo y las necesidades individuales.

«Pero los sindicatos han intervenido y se ha establecido al fin un acuerdo. La paz está firmada, pero con la punta de los labios, la cabeza llena de obstinación y el corazón de rencor.

«¿Cuánto tiempo durará?

«Esta historia es desconsoladora. Prueba que los obreros han conservado (ó la mayor parte de ellos) sus hábitos, su rutina, sus ideas preconcebidas y, como se dice, su mentalidad. Se han sublevarado contra medidas que molestaban su tradicional y maquina modo de obrar.

«La autoridad que les daba estas medidas en nombre de la «ciencia y de la fraternidad y hasta en nombre de sus intereses propios, ellos la han juzgado tan execrable, sino más, que la del patrón, del propietario, del capital.

«No deduzca que la aplicación integral de la pura doctrina socialista resulte absurda é imposible quimera. Puede ser que sea algún día la sociedad igualitaria, como la Paz Universal. ¿Pero no creéis que ese día está muy lejano todavía?»

Ninguna enseñanza para la «Ciudad Futura» decimos nosotros, puede sacarse del fracaso de este mal llamado ensayo de comunismo de los obreros vidrieros de Albi, que ha tenido la suerte que tendrán infaliblemente todos los ensayos que en esa forma intenten los productores en lo sucesivo, mientras subsista el régimen capitalista.

Y van algunas razones:

1.º Porque no puede ser comunista la fábrica obrera en un medio capitalista.

2.º Porque tiene que comprar la materia prima y vender sus productos.

3.º Porque la competencia la pone en estado de guerra permanente con las empresas capitalistas del mismo género.

Comunismo y fábrica obrera

4.º Porque no es más que una asociación entre un número limitado de trabajadores para la explotación de una industria cualquiera, igual á las asociaciones patronales.

5.º Porque la repartición de los beneficios, ó el salario de los asociados no es igual para todos ellos.

6.º Porque el obrero sigue siendo obrero, es decir un asalariado.

7.º Porque la fábrica obrera significa profesión única, monótona y aburridora.

8.º Porque la fábrica tiene que ser dirigida, y que no es posible el comunismo ni la buena amistad entre el que manda y el que obedece.

9.º Porque para asegurar un rendimiento suficiente de la producción, los asociados deben sujetarse á una reglamentación interna y establecer un horario que fije las horas de entrada, salida y permanencia.

10.º Porque el trabajo tiene un valor mercante.

11.º Porque el trabajo industrial exige técnicos, ingenieros y diversas categorías de obreros, que son retribuidos diferentemente, según las aptitudes ó conocimientos especiales de cada cual.

12.º Porque produciéndose una vacante por fallecimiento ó otra causa, cada «comunista» pretende imponer el candidato de su preferencia, un amigo suyo, y si el «elegido» defrauda las esperanzas puestas en él, si no reúne las condiciones de competencia requeridas ó no sabe pliegarse en seguida á las rutinas del ambiente ó no sabe captar la simpatía de los asociados, nace desde el primer día una sorda hostilidad contra él que irrita á sus amigos, y emplea la discordia, la que se agrava hasta suscitarse otros irreducibles cuando el nuevo, juzgando su posición insostenible, opta por retirarse.

Porque no existiendo otras asociaciones similares, el obrero «comunista» no puede evadirse de la suya, cuando no está conforme con su situación, ó encuentra defectuosos ó malsanos los métodos de trabajo, ó se halla en desacuerdo con sus compañeros de tareas, ó bien considera excesivas las atribuciones del ingeniero ó tiránicos y abusivos los procedimientos del director de la producción, con lo que está tanto ó más alejado que en la fábrica patronal, de la que por lo menos, puede separarse en cualquier momento, no teniendo intereses de ninguna clase en ella.

«No; la solución no está en la fábrica para el obrero, ni la «Ciudad Futura» se hará con base de agrupaciones de mineros, de metalúrgicos, de agricultores, etc., federalizadas para atender las necesidades de la comuna, como creen algunos, pero no nosotros. Es preciso convencerse de que la locomotora al ferrocarrilero, la panadera al amasador, la máquina al mecánico, el telar al tejedor, la imprenta al tipógrafo, no traerán, no pueden traer la era de libertad soñada, porque todo esto significa y es prolongación del estado de cosas actuales, designado con otro nombre, nada más: esto representa la perpetuación de la esclavitud del productor y la Revolución no puede tener semejante fin. En la «Ciudad Futura», en la ciudad de los libres, en la ciudad que áislámbamos, no quedará traza alguna de los sindicatos ó corporaciones profesionales: la palabra producción no tendrá el sentido ó significado que tiene ahora ni la vida se parecerá á la existencia frébrica y sin objeto de los hombres de hoy. En un libro: «la Ciudad anarquista» que pronto aparecerá, se verá cómo el hombre de mañana, poseído del ideal libertario, haciendo pedazos el molde funesto de las civilizaciones actuales, huirá de las grandes ciudades, focos inmundos de enfermedades, de vicios, de miseria y de delincuencia, para fundar la ciudad comunista pequeña y alegre, que consulte mejor la salud, el bienestar y la comodidad de sus moradores, y como apartándose resueltamente del sendero de la rutina, é transformará los métodos de producción innovará en todos los sentidos, será, en una palabra, el artesano inteligente de su felicidad.

Pierre QUIROULE

NUESTRAS FIESTAS

Organizada por el centro recreativo «Arte y Vida» tendrá lugar una función teatral y baile el sábado 22 de febrero en el salón «Cosmética del Bañado», sito en la Avenida Sáenz 959. El producto líquido será á total beneficio de la imprenta de LA PROTESTA. Programa en el próximo número.

El domingo 23 de febrero se realizará la función y conferencia que en beneficio de la «Escuela Racionalista» y caja social, organiza el Centro 44 de Octubre. El acto se realizará en el salón Casa Suiza.

Por falta de espacio

LA PROTESTA no tiene más que cuatro páginas y sale una sola vez á la semana, se comprende pues que nos tengamos que quedar en muchas ocasiones con la palabra en la boca. Está vez aunque nos hemos pasado un poco de la medida, no hemos dicho todo lo que hubiéramos querido decir. En otra ocasión, y entonces demostraremos al campesino cuál es la mejor forma de fundimentar un organismo que resuma las aspiraciones de todos los agricultores de la Argentina, evitando por consiguiente á ese nido de cuervos que radica en el Rosario. La Redacción.

Administrativa

A los agentes que hemos escrito reclamando el pago de paquetes de LA PROTESTA que no contesten en esta semana, les avisamos que desde el próximo medio de mes deberá haber periódico.

Para que ningún pecero se llame á bobo mañana cuando el campesino empiece á defender á balazos la integridad de sus fueros y el derecho á una vida superior, insertaremos esta otra muestra que ilustra por sí sola al más profano de los colonos de la pampa, atención é independencia campesinos, que nada bueno puede hacer el mediador más bueno—extractamos esta pequeña muestra que ilustra por sí sola al más profano, sobre lo que son y serán siempre los contratos:

1.º Obligación de los colonos de entregar el 25 % de su cosecha, la que es previamente seleccionada por los propietarios ó colonizadores, lo que equivale á decir que entregan un 40 % en vista de la calidad del producto.

2.º Que los colonos deben trillar con máquinas de los colonizadores.

3.º Que deben asegurar el trigo en las compañías que representan los colonizadores.

4.º La absoluta prohibición de subarrendar para almacenes, á fin de evitarse competidores para sus propios negocios, en los que se venden los artículos más indispensables á estos precios sencillamente estupendos: una bolsa de harina, 16 pesos; un cajón de petróleo, 14 pesos; la galleta 35 centavos el kilo (más cara que el pan de primera en ésta); arroz ordinario, 15 centavos el kilo; azúcar de segunda, ochenta y cinco centavos el kilo. Todos estos artículos se entregan al colono previa firma de pagarés en blanco.

5.º Pagarés en blanco. ¡Robo libre! La estafa hecha ley y librada para su aplicación al criterio—¡qué criterio!—y voluntad—¡qué voluntad!—del más estóldo ladrón de todos los ladrones: el terrateniente.

Ahora, estando mejorados los campos, se les hace desalojar sin motivo alguno, sin aceptarse recurso ni apelación, pues el juez de paz—se dice es amigo de la propietaria, y el secretario del juzgado de Viedma, yerno de la misma.

Por orden del juez de paz, el desalojamiento debió efectuarse ayer mismo, al cabo de un plazo de diez días, echando la policía á la vía pública á los pobladores, sus ganados y sus cosechas.

El letrado y el juez de paz: «La policía! La mazorca, señores, desalojando las aldeas como en los pretéritos tiempos de Cuitiño! Hermanos campesinos, no pidáis justicia: aplicada. Duro con los salvajes, que esta vez no son los de piel cobriza y taparrabo de plumas, sino los indios rubios de las ciudades.

Netri y la Federación Agraria

No podíamos hablar del movimiento agrario sin mencionar á este falso, redentor y á su tan lucrativa institución. La desgracia campesina ha tenido en su actual conflicto, la fatal sobredegracia de soportar á este pillito y á la benemérita auria de sinvergüenzas que lo acompañan. No nos explicamos cómo todavía no se ha organizado un núcleo de agricultores burlados por este embaucador y ha empezado á disolver á palos ese nido de cuervos que tiene asiento en Rosario. Hubiera sido éste el único medio de que debiera haber de haber echado mano el campesino

útiles propósitos obtengan el debido éxito. No sólo recomendamos la propaganda y cooperación a las sociedades...

Necesitamos un local obrero de mayor capacidad, manos a la obra, actividad y empeño; con ello obtendremos la coronación del éxito.

Las Sociedades de HUMBERTO I

SOCIEDAD DE RESISTENCIA DE OBREROS ALBAÑILES Y ANEXOS

Esta sociedad pide canje de correspondencia con todas las similares del interior. La correspondencia dirigirla a nombre de la Sociedad de Albañiles de Buenos Aires, calle Humberto I, número 2200.

OBROEROS LADRILLEROS Y ANEXOS

Se invita a todos los cortadores, contristas y peones de los hornos a la gran asamblea general que se celebrará hoy domingo 9 de febrero a las 2 p. m. en el local de la calle Méjico 2070 para tratar la siguiente

- ORDEN DEL DIA 1.-Lectura del acta anterior. 2.-Lectura de los balances de los meses de noviembre, diciembre y enero. 3.-Lectura de la correspondencia. 4.-Cambio de local. 5.-Asuntos varios.

LA COMISION ASAMBLEAS GREMIALES

MECANICOS DE ASTILLEROS NAVALES el miércoles 12 en Pedro Mendoza 1455, a las 8 p. m.

CALDEREROS Y ANEXOS el domingo 9 en Irala 1745, a las 9 a. m.

ALBAÑILES el miércoles 26 a las 8 p. m. en el local Humberto I 2200.

F. O. R. A.

El Consejo Federal ha instalado su secretaría en el local de los Obreros del Puerto, Irala 1745.

CÓMO SE PIDE.

En LA PROTESTA del domingo pasado vea una nota firmada por el nuevo secretario de la Sociedad de Albañiles, en la que dice que en la asamblea realizada el sábado 4 de enero, se aprobó publicar una nota de protesta en contra mía, por las palabras dichas por mí en el Congreso Pro Fusión, etc.

Una larga serie de datos y de contestaciones que han hecho circular los elementos aludidos, completan la comunicación.

Nosotros no los exponemos aquí, por las razones que ellos mismos apuntan de que el compañero González no necesita ser defendido—sus actos en pro de la causa lo acreditan suficientemente—y de que LA PROTESTA debe mantenerse en un terreno neutral con respecto a las rencillas y discusiones partidarias.

Firman la explicación escrita los camaradas Carlos Ratti y Pablo Linera.

EN LOMAS DE ZAMORA

Comprendiendo que la organización obrera y revolucionaria está en completa decadencia, y que aquí, más que en otros lados se siente con más ensañamiento las garras de la explotación burguesa y por consiguiente somos más vejados y vivimos en la escasez más desconsoladora, un grupo de proletarios piensa llevar a cabo la formación de una sociedad de oficios varios, para poder así encaminar a los desheredados de esta comarca con más prontitud hacia nuestra emancipación total.

Camaradas todos de Lomas de Zamora: los que estéis de acuerdo con nuestra iniciativa, hacéd una propaganda activa en todos los talleres, obras y hogares, para que ésta tenga el éxito que debe.

UNO DE ELLOS

NOTAS

AGRUPOACION LUZ

AL SOLDADO

Esta agrupación avisa a los anarquistas y antimilitaristas que se ha reorganizado con el propósito de sacar el periódico. Así que pedimos el concurso de todos los compañeros amantes del progreso, nos ayuden moral y materialmente para proseguir la campaña, combatiendo el tiranismo que falta hacer entre nosotros los argentinos.

Esperamos que todas las agrupaciones, Sociedades y compañeros que recibían el periódico pidan listas y número de ejemplares que necesitan para regularizar el tiraje.

La Agrupación envía un saludo a todos los compañeros que luchan por la pronta emancipación social.

Félix GODOY

N. de R. Aunque el ciudadano firmante de esta nota se ha distinguido por sus retóricas y venenosos ataques a esta hoja, publicamos para que no se nos acuse de parcialidad hacia el premio de albañiles con el cual lo declaramos — nos unen vínculos de cordialidad.

SOCIEDAD DE OFICIOS VARIOS Tratando de consolidar esta naciente y futura poderosa entidad obrera, la sociedad Oficios Varios, Sección Avellaneda, hace un llamado a todos los adherentes y simpatizantes a una reunión que se efectuará el jueves 13 a las 8,30 p. m. en Montes de Oca 1672.

LOCALES OBREROS

IRALA 1745

Obreros del Puerto, Aserradores y Anexos (Boca y B.) —MONTES DE OCA 1672—

Aserradores y Anexos—Centro—Cortadores de Calzado

Maquinistas de Calzado, Obreros Carpinteros—Centro—Obreros Albañiles.

Zapateros, Mosaistas, Yeseros, Panaderos.

—OLAVARRIA 363—

F. Obrera Marítima, F. Ferrocarrilera, Carpinteros (Boca y Barracas).

—PEDRO MENDOZA 1435—

Caldereros y Anexos.

—MEJICO 2070—

Pintores Unidos, Ebanistas, Electricistas.

De los camaradas rosarinos

Con el título de «Declaración necesaria», los compañeros del Rosario nos remiten un voluminoso pliego en que explican su actitud frente a la de algunos elementos extraños a la anarquía — dicen ellos — que por fatalidad han venido a nuestro campo. Estos, no pudiendo erigirse en mangonadores, la emprenden agríamente contra todo lo que se intente hacer en aquella ciudad, sin pararse en insultos ni calumnias.

Primero hicieron la guerra a los llamados intelectuales que no eran otros que los compañeros que querían realmente trabajar por el ideal, después fué contra la Escuela Racionalista y ahora por último han hecho blanco del Comité Pro Diario «La Protesta», particularizándose con Ramón González a quien se atribuye la fundación de este último.

Una larga serie de datos y de contestaciones que han hecho circular los elementos aludidos, completan la comunicación.

Nosotros no los exponemos aquí, por las razones que ellos mismos apuntan de que el compañero González no necesita ser defendido—sus actos en pro de la causa lo acreditan suficientemente—y de que LA PROTESTA debe mantenerse en un terreno neutral con respecto a las rencillas y discusiones partidarias.

Firman la explicación escrita los camaradas Carlos Ratti y Pablo Linera.

EN LOMAS DE ZAMORA

Comprendiendo que la organización obrera y revolucionaria está en completa decadencia, y que aquí, más que en otros lados se siente con más ensañamiento las garras de la explotación burguesa y por consiguiente somos más vejados y vivimos en la escasez más desconsoladora, un grupo de proletarios piensa llevar a cabo la formación de una sociedad de oficios varios, para poder así encaminar a los desheredados de esta comarca con más prontitud hacia nuestra emancipación total.

Camaradas todos de Lomas de Zamora: los que estéis de acuerdo con nuestra iniciativa, hacéd una propaganda activa en todos los talleres, obras y hogares, para que ésta tenga el éxito que debe.

UNO DE ELLOS

NOTAS

AGRUPOACION LUZ

AL SOLDADO

Esta agrupación avisa a los anarquistas y antimilitaristas que se ha reorganizado con el propósito de sacar el periódico. Así que pedimos el concurso de todos los compañeros amantes del progreso, nos ayuden moral y materialmente para proseguir la campaña, combatiendo el tiranismo que falta hacer entre nosotros los argentinos.

Esperamos que todas las agrupaciones, Sociedades y compañeros que recibían el periódico pidan listas y número de ejemplares que necesitan para regularizar el tiraje.

La Agrupación envía un saludo a todos los compañeros que luchan por la pronta emancipación social.

Félix GODOY

N. de R. Aunque el ciudadano firmante de esta nota se ha distinguido por sus retóricas y venenosos ataques a esta hoja, publicamos para que no se nos acuse de parcialidad hacia el premio de albañiles con el cual lo declaramos — nos unen vínculos de cordialidad.

Por la Agrupación: Roque P. y E. Albornoz. NOTA: Toda correspondencia ó pedida a la Administración de LA PROTESTA.

ESPERANTO

El Grupo Esperantista «Senos» de esta ciudad a fin de facilitar el estudio y difusión del hermoso idioma auxiliar Esperanto, entre los obreros, a quienes más que a nadie conviene aprenderlo, por la idea de solidaridad humana que encierra el mismo, por ser fácil su estudio y palmarias sus ventajas, ofrece a todas las sociedades y centros que desean abrir un curso de dicho idioma, un profesor absolutamente gratuito, Grupo Esperantista «Senos», Suipacha, número 1022.

SEMBRANDO FLORES

Con el hermoso fin de trabajar por la Anarquía, se ha organizado una agrupación de jóvenes entusiastas compañeros bajo el nombre que encabezamos estas líneas.

COMITE PRO PRESOS

El C. A. de este Comité en sesión del día 9 del mes p.pdo, ha resuelto celebrar asamblea general de delegados el día 13 del corriente en nuestra secretaría Méjico 2070 a las 8,30 p. m. a fin de tratar la siguiente

ORDEN DEL DIA 1.-Lectura del acta anterior. 2.-Balance. 3.-Informe del Comité. 4.-Reintegración de miembros al Consejo.

A LOS AFICIONADOS A LA MUSICA

La comisión provisoria organizadora del «Orfeón Libertario», llama a todos los compañeros músicos que simpa i en con esta idea a la reunión que se efectuará el martes 11 del que corre a las 8 p. m. en Montes de Oca 1672.

ERRATA

En el párrafo 16 del artículo de Gabriel Biagiotti que apareció en el último número de LA PROTESTA donde dice: «necesario es que la propiedad individual sea que no en lejanas épocas se convierta combatida sin tregua ni cuartel hasta en propiedad y patrimonio del consorcio común y social», debe leerse lo siguiente: «necesario es que la propiedad individual sea combatida sin tregua ni cuartel hasta que en no lejanas épocas se convierta en propiedad y patrimonio del consorcio común y social».

COMITE LIBERTARIO PRO PRESOS DE VALPARAISO.

Recientemente se ha organizado este comité a fin de ayudar a los compañeros que sean víctimas de la opresión y la tiranía. Con objeto de extender su acción a los demás países, solicita de los demás comités formados con el mismo fin escriban para mantener comunicaciones constantes. Dirigirse a Valparaíso (Chile), Correo número 3 a Abel Cruz Cañas. Se solicita de todos los periódicos obreros la reproducción de este aviso.

COMITE PRO PRESOS ROSARIO

Dada la proximidad de recobrar la libertad nuestro camarada José Mata-bosch, preso en el Rosario desde el 14 de octubre de 1909, el Comité Pro Presos de ésta, ha puesto en circulación listas de suscripción voluntaria para arbitrar recursos al citado compañero.

EL COMITE

A LOS COMPAÑEROS DE ROSARIO

El comité «La Protesta» ha nombrado cobradores a los siguientes camaradas: Enrique Clua, Paraguay 2263; Alejandro Búcio, 9 de Julio 1316; Pablo Finasco, San Luis 1286, los que correrán con la cobranza en el centro; y a Nicanor López, Cortada Silvestri 351, (refinería); Juan Lavagnino, calle 8, número 980, (Arroyito).

Por cualquier asunto relacionado con LA PROTESTA deben dirigirse, los compañeros, a los camaradas indicados.

El Comité.

EXTRAVIO

El domingo 19 del mes p.pdo, se ha extraviado (en la playa de los Pescadores) un libro titulado «Civilizaciones de la India». Pertenece a la Biblioteca Víctor Hugo.

Se ruega a la persona que lo tenga, dé aviso a la calle Ventana 474 a nombre de J. Aramburo.

Compañeros: difundid LA PROTESTA

SI DISIDERA sapere il domicilio del compagno Michele Castello (detto Michelin), marinaio. Dirigere le informazioni alla direzione della PROTESTA.

El grupo libertario «Los Paraisos» de Valparaíso, Chile, desea tener relaciones de comunicaciones con todos los demás grupos de la misma especie de todo el globo terrestre, para marchar de acuerdo, buscando la mejor forma para la propaganda, y al respecto solicita de los grupos editores de folletos y periódicos nos envíen algunos ejemplares, para la propaganda, porque aquí lo que hace falta es eso, periódicos y folletos, mandaremos dinero a medida de nuestras fuerzas. Dirigirse al compañero M. Oyarzun—Correo número 3 Valparaíso. Se ruega la reproducción de es aviso.

SE RUEGA a todo compañero que sepa el domicilio de Francisco Suárez quieran enviárselo a la Sociedad Constructores de Carruajes del Rosario, calle Paraguay núm. 1063, por tener una deuda con dicha Sociedad.

En Talleres (F. C. S.) se ha constituido una agrupación anarquista con el fin de propagar las ideas libertarias y antimilitaristas entre los millares de obreros que habitan en dicha población. Este naciente núcleo anárquico envía su saludo a todas las víctimas del régimen actual.

Los componentes de la agrupación Rafael Barreto desean tener conocimiento de alguna federación, centros obreros y periódicos libertarios de Bolivia por intermedio de LA PROTESTA, Casilla Correo 574, Asunción, Paraguay Enero 16 de 1913. D. BENITEZ, secretario

IDEALES DE AMOR Nos ha llegado el 2.º número de esta publicación mensual para obreros que dirige y redacta en Montevideo el camarada Egidio Panella y cuyo agente en ésta es Luis Besnatti, Berrutti 660. «Ideales de Amor» es una excelente revista libertaria y Pahella puede regocijarse de haber conseguido con su solo esfuerzo una realización tan superior. ¡Nuestra enhorabuena!

SUSCRIPCION VOLUNTARIA PRO «LA PROTESTA»

Suma anterior \$ 1189.65

Producto de una rifa a beneficio de la imprenta de LA PROTESTA, organizada por el Centro E. Sociales núm. 1 de Lomas de Zamora

Testón 0.50 C. C., Coronel Suárez 0.50 I. Bardet, Janini 0.50 M. Alonso 1.00 P. Santiago 1.00 R. Martín 1.00 Mariano Vidal 1.00 Joaquín Vázquez 1.00 Joaquín Gómez 2.00 J. Gutiérrez 3.00

Un compañero en vales del buffet del picnic 1.60 Lista a cargo de J. Curatolo, correspondiente al mes de octubre de 1910 46.00

Suma \$ 1280.75

PARA EL PIC NIC

El compañero José González donó un juego floreros para el bazar rifa del picnic efectuado el 19 de enero.

Hemos recibido una lista a cargo del compañero J. Curatolo con \$ 46.00 cobros, preso en el Rosario desde el 14 de octubre de 1909, y cuyo importe incluímos en la suscripción voluntaria pro LA PROTESTA.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Asunción (Paraguay), F. T. Recibimos \$ 35.00 para «El Manifiesto», 10.00 y 25.00 para LA PROTESTA.

San Fernando, Id. 7.00 para «El Manifiesto», 0.40; por «Los Flores», 0.60; por acción pro imprenta de C. J. L. F., 1.00 y por suscripciones, 5.00

San Juan, F. C. Stegovia, Id. 5.00 para suscripción a «Ideas y Figuras», 3.00 e Id. para LA PROTESTA, 2.00 Fué carta e irán folletos.

Junín, A. D. Id. 3.00 por suscripción. Fué carta, conteste.

Coronel Suárez, J. B. Id. 13.50: 3.50 por donación de C. C. y 10.00 por ejemplares. Van los 7 ejemplares.

Ing. White, G. P. Id. 4.00 por ejemplares. Fueron más.

Paraná, A. Z. Tomamos nota de nueva dirección y recibimos listas.

Rosario, F. C. Recibimos \$ 2.50 por suscripciones en la forma que indica. Ciudad, César Spasimino, La colección que indica fué sacada en el picnic. No tenemos.

BALANCE GENERAL Del Centro «Fomento Racionalismo» desde el 1 de septiembre a 30 noviembre 1912. Existencia en Caja \$ 210

SEPTIEMBRE

Producto del matinee \$ 40.80 Bazar y rifa 2.00 Cuotas socios a cuenta 9.00 Recibido del Centro «El Porvenir» 60.00 105.80

OCTUBRE

Venta 158 ejemplares «Sembrando Flores» 24.90 Producto de suscripción voluntaria 8.25 Cuotas socios a cuenta 31.00 Producto del matinee 3.90 Recibido en calidad de empréstito de Muruba 50.00 117.45

NOVIEMBRE

Recibido a cuenta ta-lonarios rifa 22.25 Cuotas socios 23.00 Producto del matinee 12.00 Venta de cinco libros «Sembrando Flores» 1.00 Compañero Muruba donación al centro 30.00 89.25

\$ 814.60 \$ 17.50 Déficit \$ 332.20

SEPTIEMBRE

Pagado por limpieza salón 10.00 Id aguas cotes, junio 3.25 Gastos travía 0.40 Entrega al maestro 10.00 Gastos para bazar 4.50 Volantes y programas 12.00 Recibo 2.00 Pago del alquiler septiembre 50.00 92.15

OCTUBRE

Estampillas, papel sellado, flete libros y una caja tinta 5.80 Pagado por limpieza salón 10.00 Entrega al maestro 5.00 Impresión de 300 manifiestos 17.00 Entrega a Muruba a cta. devolución préstamo 41.00 Agua corriente, julio 3.25 Alquiler octubre 50.00 132.04

NOVIEMBRE

Kerosén, agua corriente agosto y sepbre, 1 blok papel, sobres, papel y estampillas, goma, tranvía y un frasco tinta 17.00 1000 números rifa 9.00 Reparación bancos escuela 24.00 C. Panizza, por servicios prestados a la escuela 8.00 Muruba por saldo préstamo 10.00 Limpieza colegio 10.00 Pago a cuenta alquiler noviembre 30.00 108.00

\$ 332.20

MAQUINISTAS DE CALZADO Y ANEXOS

Balance de la función organizada por esta sociedad el día 25 de enero. ENTRADAS: 214 entradas vendidas \$ 214.00 258 asientos a 0.30 77.40 Donación 1.50 Suma \$ 292.90

SALIDAS: Saldo \$ 110.00 imprenta, 23.50; miscelánea, 49.00; artistas, 25.00; utilería, 15.00; susstería, 12.00; peluquero, 8.00; apuntador, 8.00; gastos del cuadro, 6.00; gastos varios, 6.75. Suma \$ 263.25

Entradas a la sala en Salidas \$ 263.25 Beneficio \$ 29.75 Suma que se distribuye en la siguiente forma: Comité Pro Presos \$ 10.00 Escuela Racionalista \$ 10.00 Caja Social \$ 9.75 Total \$ 29.75 EL SECRETARIO

Balance

Núm. 1089

ENTRADAS: Lista núm. 494, \$ 7.00; id 544, 3.50; id 441, 2.00; id 540, 5.20; venta en el Centro del Puerto, 520; E. Fernández, para el déficit, 1.50; C. Suárez, J. B., 10.00; Ing. White, G. P., 4.00; Asunción (Paraguay), F. T., 25.00; venta de ejemplares, 104.50. Total entradas: \$ 171.95.

SALIDAS: Inversión del núm. 1089 \$ 180.00 Franqueo y expedición 6.50 Acarreo 7.00 Útiles para la administración 1.90 Gastos varios 200.00 Suma \$ 495.40

RESUMEN Salidas \$ 495.40 Déficit del núm. anterior \$ 189.00 Suma \$ 684.40 Entradas \$ 171.95 Déficit para el núm. 1070 \$ 214.60